





PABLO HUMEEUS:

TECNOLOGÍA Y HUMANISMO

# Internet, TV satelital y "cultura huachaca"

**C**onocimiento y cultura. Así es este sociólogo de profesión y escritor de ficción, quien la década del '80 originó cierta polémica con su libro «La cultura huachaca», vendiendo hasta en cuenta de la edición clandestina, publicado cuando el autor era una figura del miedo. Ahora el autor de «Artefactos chilenos», «Los huachacas», «Al patrón amarillo...» y «Amor en alta mar», entre otros, nos sorprende con una nueva contradicción. Por un lado sostiene que desconoce los aspectos básicos de Internet (por ejemplo, no sabe qué es un Web y por otro, afirma que está a punto de ser un experto electrónico. «A través de la red voy a entregar mi columna a mi ritmo dictado, mi «columna» personal, para que mi público pueda tener «disqueta» y sin censura», comenta orgulloso.

Sabe que para ello tendrá que presentarse al día en la mayoría, tema que permite comenzar a operar sobre los detalles de su política publicitaria, una modificación al respecto de Alejandro de Magallanes, Historia de la Primera Visita al Mundo, original de Stefan Zweig.

Precisamente mientras redactaba la continuación de ese texto en la impresora de la Editorial Universitaria, abordaron a Pablo Humeeus e intentaron conocer lo que pensaba acerca del futuro del libro en la era de la digitalización.

Lo primero que llora la sorpresa es su apertura ante el tema. «Más que una sorpresa, veo en los nuevos medios una posibilidad de acercamiento más directo a la literatura. Cualquier escritor podrá vender sus libros sin intermediarios y el lector escogerá la forma más cómoda de consumo, sea impresión o archivándolo en la memoria del computador para leerlo directamente de la pantalla».

¿Y qué pasará con el libro tal como lo conocemos ahora ante la digitalización de la información?

Quiero cambiar la parte formal, pero no su esencia. Eso es lo que me tiene tan contento de la competencia, que compete como una cosa práctica, imprenta, mercadillo y al final se ha convertido en un instrumento de difusión de la palabra escrita.

Pero la tecnología modernizada va mucho más allá de la palabra escrita, el integrar también sonidos e imágenes. ¿En este caso

Al sociólogo y literato no le intimidan las nuevas tecnologías. Por eso hace en Internet sus recetas de cocina y está próximo a lanzar una columna de opinión semanal sobre temas de actualidad.

un poema de larga, corta, alargada, cambiar tipografía, aplicar corchetes ortográficos. O sea, la sociología me permite ser mi propio editor, corregir de pruebas y diagramar.

¿Podría la realidad virtual complementar la realidad literaria?

No, porque de todos manerasalgún va a tener que crear creaciones para que sean vividas virtualmente. La calidad virtual acerca la ficción al lector.

Creo que la verdadera amenaza para la literatura fuerte, sana y llena de colorido, que se hace interpretando los textos y creando precios alternativos. La tecnología permitirá usar esa fuerza y difundir la literatura en forma más económica.

Ud. que no es precisamente el mejor amigo de la televisión, ¿qué opina de la llegada de la TV satelital y su posibilidad de acceder a cerca de 500 canales?

Cierto bien liberal, creo que todo acceso a la información y al conocimiento es bueno, soy contrario a una nueva oligarquía, la televisión por sí.

Si el tema es que a través de ese medio de la televisión un niño, por ejemplo, predilecta ver imágenes pornográficas, me parece discutible, pues sostengo que la verdadera pornografía es lo que transmite hoy la TV abierta. Para violencia, ¿tú qué dices de los padres, capitales? Túlos están controlados en la publicidad...

Pero con la TV satelital tenemos más de los mismos...

A lo que voy en que el acceso a la información no se puede limitar. Una cosa es libre de elegir lo que quiere o lo conviene ver. Lo rescatable de la TV satelital es que pone fin a la dictadura huachaca, es decir, al monopolio programático de los dos grandes canales nacionales, TVN y UCTV.

En el futuro inmediato se podrán alternar emisiones por linea de internet, incluso, a través del computador. Es el fin del Estado nacional y el comienzo del Capitalismo Mundial.

Incluso con bases más que su serie, Humanitas y Encyclopédia. En este entendido encontrar el sur humano que se arrastra en la persona de un escritor un escritor



Pablo Humeeus: «La tecnología me permite ser mi propio editor, corregir de pruebas y diagramar».

## ASOCIACIONES TECNOLÓGICAS

Global: el «coloreo mundial»

Internet: «creo el mundo»

Ergonomía de la información: «solo uno a la vez»

Interactividad: «comunicación»

Viral Informática: «yo no hablo de éstas cosas heredadas»

Bill Gates: un genio

Industria del Conocimiento: soy portavoz de

Realidad Virtual: «simulaciones, Guitarras eléctricas de los Rios,

Multimedia: «otorgada a las personas»

escuchar. Gran parte de la literatura escrita para ser oída, como Shakespeare o Lope de Vega, por poner algunos ejemplos. Hasta en grabados del siglo pasado se pueden apreciar imágenes de familias sentadas a la mesa, que escuchan a un divinante que les ley su libro. Y cuando alguien me dice que si oír una de mis obras es como si me escuchara hablar, me alegra porque es lo que hago. Entiendo que una lectura que más veces se repite es más compatible por mi voz, como en las bibliotecas para ciegos, porque podés jugar con los sonidos, las cadencias ritmicas, las inflexiones.

¿Te gustaría que estuviéramos acostumbrados a leer imágenes?

Me parecen maravillosos fotografías, por ejemplo, cómo quedarian más recetas de cocina, hacer videos en Internet, con fotografías. Hay chicos en todas partes del mundo que pueden concebir y preparar el arroz con lo que hay, ya sea en su casa o en su país.

Libel que ofrece el texto impreso?

Es lo que siempre habrá, algo más, una actividad que consiste alta de las palabras y la imagen. Si estoy hablando del bogaño nativo y su acompañamiento de imágenes realizadas del mismo, me pongo interactivo. Si en cambio, me estoy refiriendo a un testamento, no sé cómo se podría recrear.

La competencia es una herramienta a disposición del escritor, quien puede variar el lenguaje, la forma, para otras perspectivas literarias.

¿Oíste escribir mi obra, a la manera antigua o en computador?

Yo preferiría la mano escrita que ha tenido que adaptarse a distintas maneras de escribir. Comenzé con pluma y tinta, luego el bolígrafo, la máquina de escribir, el procesador de texto y ahora el computador. Otros colegas no podrían, como Enrique Lafauci, se quedaron en los métodos tradicionales.

# **Internet, TV satelital y "cultura huachaca" [artículo].**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Huneeus, Pablo, 1940-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1996

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Internet, TV satelital y "cultura huachaca" [artículo].

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)